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О
тличного по нынеш-
ним временам при-
роста добились тю-
менские лесопро-
м ы ш л е н н и к и .  В 

2015-м — 6,4 процента, в первом 
полугодии 2016-го добавили еще 
6 процентов (в сравнении с янва-
рем—июнем прошлого года). 
Власти региона полагают, что в 
ближайшие годы отрасль способ-
на как минимум темп не сбав-
лять. На чем зиждутся эти надеж-
ды? Ведь ряд предприятий едва 
сводит концы с концами, а иные 
на грани разорения.

В плачевном состоянии, к 
примеру, дела на одном из трех 
крупнейших мебельных заво-
дов региона. Согласно докумен-
там публичной отчетности ак-
ционерного общества, в 2015-м 
чистая прибыль составила 1,6 
миллиона рублей, а за прошед-

шие полгода сумма изрядно 
«подтаяла» и исчисляется те-
перь уже сотнями тысяч. На 
одну пятую сократился объем 
выручки. Вроде не смертельно, 
однако убийственна цифра кре-
диторской задолженности. Ее 
оценили в 460 миллионов руб-
лей. Поставщики сырья, мате-
риалов, энергоресурсов подают 
судебные иски. До банкротства 
— один шаг.

Акционеры и дирекция пред-
приятия с 83-летней историей 
ссылаются на ужесточающуюся 
конкуренцию и скудный покупа-
тельский спрос. Один из топ-ме-
неджеров поясняет, какой логи-
кой руководствуются люди, пе-
решедшие в режим экономии: 
«Шкаф — это не хлеб, есть ста-
ренькая мебель и ее пока доволь-
но». Менеджеры решили, что на-
зывается, давить на жалость, об-

ратились со слезным прошени-
ем к областным депутатам. Мол, 
под вопросом судьба большого 
трудового коллектива, неужто 
не выручите? Завод умоляет за-
брать в муниципальную собс-
твенность «жутко убыточную» 
котельную (скорее всего, город 
на это пойдет). Просит субсиди-
ровать нерентабельную для него 
утилизацию древесных отходов 
и покупку соответствующего 

оборудования, а также предоста-
вить по максимуму налоговые 
льготы. Многие законодатели 
восприняли обращение холодно. 
Когда казна, рассуждают они, 
возьмется отвечать по долговым 
обязательствам всякого рода 
проблемных компаний, она не 
сумеет обеспечить исполнение 
социальных обязательств. Пар-
ламентская дискуссия об умест-
ности поддержки гибнущего за-
вода и цене вопроса продолжит-
ся осенью.

В областном департаменте 
лесного комплекса не отрицают, 
что мебельщикам сейчас трудно 
удерживать занятые ранее ры-
ночные ниши. Оптимальный, не-
обременительный для 
бюджета вариант подде-
ржки — помочь набрать 
портфель заказов. 

В Уральском округе скоро канут в 
Лету сразу три управления Росстата 
— в Кургане, Ханты-Мансийске и Са-
лехарде. Подразделения госстати-
стики в этих регионах, безусловно, 
останутся, но уже с изрядно облег-
ченными штатами, административно 
несамостоятельные. Реорганизация 
утверждена недавним постановле-
нием правительства РФ № 1602-р.
Оптимизация структур Росстата шла 
и раньше, правда, касалась только 
муниципальных звеньев. В Зауралье, 
к примеру, упразднили восемь райот-
делов, охватывавших 40 процентов 
территории области. На Ямале вес-
ной ликвидировали отделы уже и в 
малых городах, их на сегодня оста-
лось четыре. Стартовый экспери-
мент с объединением региональных 
управлений проведен в начале года: 
к Архангельску «прицепили» Нарь-
ян-Мар. Поскольку Ненецкий авто-
номный округ, оставаясь субъектом 
Федерации, входит в состав Архан-
гельской области, слияние казалось 
органичным. Сейчас эксперимент 
распространили на 14 субъектов РФ, 
включив в список и довольно круп-
ные регионы, с юридической ликви-
дацией в них управлений. Переход-
ный период — до конца года.
— Я ожидал подобного процесса в тю-
менской «матрешке». Однако, при-
знаться, не предполагал, что и нас ре-

формируют, — говорит глава Курган-
стата Вячеслав Федоров. — Перехо-
дим под крышу Свердловскстата, он 
забирает часть наших функций. Под 
сокращение попадут десятки чело-
век. Думаю, в будущем управления 
оставят только в столицах федераль-
ных округов, все к этому идет.
В Тюменьстате объединение воспри-
няли без тени удивления. Здесь с дав-
них времен собирают и публикуют 
информацию из северных автоно-
мий. Посетители сайта видят четыре 
раздела: ЯНАО, ХМАО, Тюменская 

область без автономных округов и 
просто Тюменская область. В пос-
леднем случае плюсуют показатели 
трех субъектов РФ. Это итог компро-
мисса 90-х годов, когда Тюмень не 
желала признать отделения от нее 
нефтегазовых регионов, настаивала 
хотя бы на условном сохранении 
прежних административных границ. 
Никого, включая аналитиков россий-
ского правительства, тюменское 
«среднее арифметическое» не инте-
ресует, но в цифровую ловушку ча-
сто попадают составители различ-

ных национальных рейтингов. Они 
выдают усредненные показатели 
трех территорий за статданные юга 
большого региона. Результат, соот-
ветственно, некорректный.
— Да, статистические потоки с Севе-
ра и прежде на Тюмени замыкались, 
а теперь на нас возложена вся от-
ветственность за представление 
полной, оперативной картины про-
исходящего в крае. Из трех регио-
нальных порталов останется один. 
Объем публикуемой информации по 
Югре и Ямалу значительно увели-

чим, — поясняет руководитель Тю-
меньстата Надежда Менова.
Она ожидает от слияния значитель-
ной экономии средств. Кадровые, 
экономические, бухгалтерские, дру-
гие управленческие звенья будут 
только в головном офисе. В север-
ных муниципалитетах многие поме-
щения освободятся. 
Не снизится ли качество сбора и об-
работки информации? Вячеслав Фе-
доров не исключает этого. Его тюмен-
ская коллега проблем не ожидает: 
— Уже сейчас до 80 процентов отче-
тов респондентов поступает в элект-
ронном виде. Предприятию без раз-
ницы, куда отсылать отчет — в Ханты-
Мансийск или в Тюмень, — аргумен-
тирует она. — Большинство операций 
автоматизировано. К примеру, ис-
пользуем программно-аппаратный 
комплекс для автоматизации опро-
сов населения методом персональ-
ного интервьюирования.
С Меновой согласен тюменский уче-
ный-экономист Алексей Янин, по-
стоянный «потребитель» Росстата:
— Тенденция общемировая, позитив-
ная, решение рациональное. При ны-
нешних средствах коммуникации 
нет смысла содержать излишние 
конторы, разбазаривать деньги.

Анатолий Меньшиков , 
«Российская газета»
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Сокращение бюджетных расхо-
дов подталкивает к оптимизации 
механизма сбора и обработки 
данных, к форсированному внед-
рению IТ-технологий. Модерниза-
ция информационно-вычисли-
тельной сети Росстата направлена 
прежде всего на централизацию 
процесса. Мы убедились в ее эф-
фективности, поэтому увеличива-
ем скорость сбора информации, 
оперативность ее обработки, по-
вышаем уровень достоверности 
данных. Нагрузку же на регио-
нальные органы статистики 
уменьшаем, что в свою очередь 
позволяет безболезненно сокра-
щать бюджетные траты. И
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Отрасль Комплексное использование лесных ресурсов и новейших 
технологий позволит деревопереработчикам справиться с кризисом

Берестяная тактика

Акцент

 Оптимальный вариант господдержки — 
помочь набрать портфель заказов. С этой целью 
чиновники подтолкнули мебельщиков 
и застройщиков к заключению 
договоров о партнерстве

Для минимизации убытков необхо-
димо выпускать широкую линейку 
товаров: пиломатериалы, комплек-
ты для сборки домов, пеллеты.
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ОФИЦИАЛЬНО

ПРАВИТЕЛЬСТВО Свердлов-
ской области внесло изменения в 
госпрограмму «Развитие про-
мышленности и науки на террито-
рии Свердловской области до 
2020 года». Ключевое изменение 
— выделение из бюджета региона 
субсидий на модернизацию, что-
позволит привлечь и федеральное 
софинансирование. В 2016 году 
господдержка составит почти 240 
миллионов рублей, при этом объ-
ем инвестиций участников про-
граммы планируется на уровне 
миллиарда рублей.

ВИЗИТ

В ТЮМЕНСКУЮ область прибы-
ла с четырехдневным визитом 
бизнес-делегация Беларуси во гла-
ве с министром энергетики Влади-
миром Потупчиком. Гости обсудят 
с руководителями региона и об-
ластного центра план мероприя-
тий по реализации подписанного 
год назад соглашения об экономи-
ческом сотрудничестве. Заплани-
рованы ряд встреч с представите-
лями крупного и среднего бизне-
са, презентация продукции бело-
русских предприятий.

НАЗНАЧЕНИЕ

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ министра 
имущества и природных ресурсов 
Челябинской области назначен 
Олег Датских, который ранее за-
нимал пост начальника управле-
ния Федеральной миграционной 
службы Челябинской области. 

ЦИФРЫ

56,9 МИЛЛИАРДА рублей со-
ставляет на сегодня госдолг 
Сверд ловской области. За семь 
месяцев текущего года он сокра-
тился на 9,6 миллиарда, таким об-
разом, долговая нагрузка сниже-
на на 8,6 процента, а доля рыноч-
ных обязательств в структуре го-
сударственного долга — на 12.

102,8 МИЛЛИОНА рублей пере-
числено в федеральный бюджет за 
пользование водными объектами 
Челябинской области с начала 
2016 года. Забор воды из рек и 
озер региона осуществляют 170 
пользователей. 

НА СЕМЬ процентов выросло 
производство мяса, рыбы и сли-
вочного масла в Югре. Преиму-
щественно это заслуга фермер-
ских хозяйств, их сейчас насчиты-
вается около 700. 

СВЫШЕ 25 тысяч гектаров зер-
новых культур, или семь процен-
тов всех посевных площадей, уб-
рано в Свердловской области. 
Благодаря хорошей погоде уборка 
зерновых на Урале началась на 
две недели раньше, чем обычно. 

1,2 МИЛЛИАРДА рублей потра-
тят на устранение цифрового не-
равенства в Курганской области. 
За четыре года инвестор планиру-
ет построить 3,5 тысячи километ-
ров волоконно-оптических линий 
связи. 

Атомные города получат 
600 миллионов
Свердловское правительство утвердило порядок и условия 
предоставления в 2016 году межбюджетных трансфертов 
«атомным» муниципалитетам региона: Заречному, Лесно-
му и Новоуральску. Они получат 600 миллионов рублей — 
по 200 на каждую территорию. Стратегическое соглаше-
ние между правительством региона и Росатомом действует 
уже три года, благодаря чему ежегодно дополнительные 
средства направляются на социально-экономическое и ин-
фраструктурное развитие территорий, в которых работа-
ют предприятия Росатома. В этом году планируется напра-
вить дополнительные средства в том числе и на поддержку 
малого и среднего предпринимательства. 

Северное шоссе 
расширят
Росавтодор дал предварительное согласие на расширение в 
среднесрочной перспективе федеральной дороги Тюмень—
Тобольск до четырех полос на всем ее протяжении. На этом 
настаивает правительство региона. Протяженность трассы 
— около 250 километров. В свое время шоссе, связывающее 
юг края с северными автономиями, капитально обновляли 
на деньги областного бюджета. Сейчас финансирование 
работ зависит от объема средств, выделяемых из госказны. 
Этим летом реконструируют один из ключевых инфра-
структурных объектов дороги — мостовой переход через 
реку Тобол. Старый изношен до критического состояния, 
рядом с ним возводят новый, пропускная способность ко-
торого в семь раз больше. Стоимость контракта превышает 
2,7 миллиарда рублей, часть затрат Тюменская область 
взяла на себя.

В Югре измерят 
привлекательность 
муниципалитетов
В Ханты-Мансийском автономном округе приступают к со-
ставлению регулярного рейтинга инвестиционной привле-
кательности муниципалитетов. Баллы будут выставлять 
после опроса минимум полусотни предпринимателей из 
всех городов и районов. При опросе эксперты воспользу-
ются методом случайной выборки, не раскрывая местным 
администрациям фамилии респондентов и род их деятель-
ности для обеспечения объективности исследования. Ме-
тодика, в основе которой лежат 24 показателя, представле-
на на днях на заседании окружного совета по вопросам раз-
вития инвестиционной деятельности. Первый рейтинг об-
народуют ближе к концу года.

В моногороде апробируют 
модель строительства 
арендного жилья
Краснотурьинск может стать площадкой для апробации 
экономической модели коммерческого арендного жи-
лищного фонда. Доступное жилье построят для работни-
ков индустриального парка «Богословский». Такое пред-
ложение высказал первый заместитель председателя 
правительства России Игорь Шувалов, посетивший свер-
дловский моногород на прошлой неделе. По его словам, 
проект, который можно реализовать параллельно с со-
зданием линейки жилья среднего класса вкупе с разви-
тием системы ипотечного кредитования, поспособству-
ет привлечению инвесторов в город.

Сократились долевка 
и ипотека
По данным управления Росреестра Челябинской области, в 
июле этого года на Южном Урале зарегистрировано мень-
ше объектов недвижимости по ипотеке и долевке: ипотеч-
ных регистраций по всем видам объектов недвижимого 
имущества произведено более 5,4 тысячи, договоров доле-
вого участия — всего 696. По сравнению с предыдущим ме-
сяцем эти цифры уменьшились на 9,6 и 9,4 процента соот-
ветственно.

В Зауралье 
профинансируют 
подготовку трактористов
Правительство Курганской области утвердило порядок 
предоставления гранта на создание общеобразовательного 
модуля в учебном центре (агропарке) по подготовке трак-
тористов категории «С». До миллиона рублей может полу-
чить по конкурсу в течение года одно образовательное уч-
реждение. На эти средства оно должно подготовить не ме-
нее 120 трактористов, которые очень востребованы в реги-
оне. Деньги можно также потратить на приобретение учеб-
ного оборудования для обучения  специалистов. Всего по-
рядок предоставления гранта включает 29 пунктов.

Александр Суринов
руководитель Федеральной 
службы госстатистики
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Именно с этой целью чи-
новники подтолкнули 
профильные предпри-
ятия и застройщиков к 

заключению договоров о парт-
нерстве. Проект «Меблирован-
ное жилище: покупай и въезжай» 
позволил реализовать уже свыше 
тысячи таких квартир. Спрос на 
них относительно неплохой.

— Выпуск мебели — один из сег-
ментов отрасли, он, конечно же, 
не определяет ее экономическую 
устойчивость. Сейчас драйвером 
роста является производство фа-
неры и тары. Есть другие направ-
ления, весьма перспективные, 
сулящие надежную прибыль. 
Есть инвесторы, готовые направ-
лять капиталы в строительство 
новых предприятий либо модер-
низацию существующих, — уве-
ряет глава департамента Влади-
мир Артановский.

Да, рабочих проектов с деся-
ток и они, судя по техническим 

и финансовым характеристи-
кам, не мелочные. Заинтригова-
ла лесохимическая корпорация, 
которая желает наладить в са-
мой ближайшей перспективе 
производство бетулина. Ориен-
тировочная стоимость цеха — 
200 миллионов рублей. Годовой 
объем продукции — 50 тонн. Для 
РФ небывалая мощность, да и 
вообще в нашей стране на бету-
лин как продукт передела с за-
видной прибавочной стоимос-
тью обратили пристальное вни-
мание лишь в XXI веке. Между 
прочим, открыт он и впервые 
экспериментальным путем по-

лучен еще в 1788 году не где-ни-
будь, а в России. Это, упрощенно 
выражаясь, биологическое ве-
щество, получаемое за счет вы-
гонки из бросового сырья — бе-
резовой коры. Ее навалом у тех 
же фанерщиков. Килограмм бе-
тулина высокой степени очист-
ки, поступающего из Китая, ми-
рового лидера по его производ-
ству, стоит не менее 2000 долла-
ров. Продукт широко применя-
ют в БАДах. А полученный из си-
бирской бересты предполагает-
ся, в частности, использовать в 
животноводстве в качестве при-
родного антибиотика.

В богатом хвойными лесами 
Уватском районе через 2—3 меся-
ца запустят лесопереработку по 
технологиям XXI века. С нуля, 
обосновавшись на давно покину-
той промплощадке таежного по-
селка. Станки новенькие, евро-
пейские. На первом этапе будет 
занято 60 человек, в последую-
щем, по мере наращивания объ-
емов (планируется ежегодно пе-
рерабатывать до 70 тысяч кубо-
метров древесины), инвестор го-
тов принять еще несколько де-
сятков. Значительную часть про-
дукции намерен экспортировать: 
несколько зарубежных фирм уже 

дали предварительное согласие 
на торговое партнерство с тю-
менским промышленником.

Другой западносибирский 
предприниматель обоснуется в 
сельскохозяйственном Исетском 
районе, вложив в проект около 
380 миллионов рублей. Для ми-
нимизации убытков от резких 
колебаний рыночного спроса и 
предложения бизнесмен хочет 
выпускать широкую линейку то-
варов, с выгодой использовать 
отходы. Тут и пиломатериалы, и 
комплекты для сборки домов, и 
гранулированные опилки — пел-
леты.

Что еще примечательно: зару-
бежный бизнес не утратил инте-
реса к тюменскому леспрому. В 
поэтапном формировании в То-
больском районе масштабного 
комплекса по глубокой перера-
ботке древесины вызвалась уча-
ствовать, к примеру, шведская 
компания.

Акцент

 Примечательно: зарубежный бизнес не утратил 
интереса к тюменскому леспрому
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А КАК У СОСЕДЕЙ?
В Югре годовой объем лесозаготовки превышает 2,5 миллиона кубометров. С одного гектара вырубок здесь получа-
ют в среднем 120 кубометров различной продукции. Маловато, считают в правительстве округа. Если ориенти-
роваться на рачительных скандинавов, нужно в 2,5 раза больше. Это реально при организации полного цикла глу-
бокой переработки древесины, включая щепу, опил, обрубки с делянок. Ныне, по словам директора департамента 
природных ресурсов Евгения Платонова, кубометр низкосортного сырья переработчики покупают за 400—1000 
рублей. Уже созданные мощности позволяют производить до 265 тысяч кубометров древесно-стружечных плит и 
50 тысяч — древесно-волокнистых. В Советском районе, передовом по комплексному использованию лесных ресур-
сов, замыслили построить завод ориентированно-стружечных плит мощностью 200 тысяч кубометров продук-
ции. Чтобы удовлетворить потребности предприятия в сырье, в районе увеличат объем заготовок с 300 до 500 
тысяч кубометров древесины. 
Крайне важно, подчеркивают кураторы отрасли, наращивать экспортный поток. Сейчас за пределы РФ, а это 
около трех десятков стран, Югра поставляет только пиломатериалов свыше 160 тысяч кубометров. Пример ус-
пешного продвижения продукции демонстрирует молодое предприятие, базирующееся в Советском районе. Стар-
товало оно на рынке в 2012-м. Спустя год договорилось о поставках пиломатериалов в Узбекистан, затем нашло 
партнеров в Литве, а нынешним летом приступило к отгрузке в Венгрию.
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Берестяная тактика

Местная власть В Зауралье пропагандируют лучший муниципальный 
опыт поддержки бизнеса

Район с хорошим 
климатом
Валентина Пичурина, 

Курганская область

В 
Зауралье впервые на 
региональном уровне 
систематизировали 
успешные практики 
развития бизнес-кли-

мата в муниципальных образова-
ниях. Но распространение их в 
районах идет с трудом.

Восемь из 26 городов и районов 
вышли в лидеры по разным на-
правлениям. В Шатровском, на-
пример, успешнее всех работают с 
молодежью. Его представитель 
Александр Черепанов признан в 
прошлом году лучшим молодым 
предпринимателем России в номи-
нации «Сельское хозяйство». В 
Далматовском районе эффектив-
но применяют меры господде-
ржки. Здесь 17 предпринимателей, 
воспользовавшись льготными кре-
дитами, купили технику на 60 мил-
лионов рублей и почти вдвое уве-
личили свои доходы. В Петухов-
ском бизнес активно пользуется 
финансовой поддержкой органи-
заций инфраструктуры: 32 пред-
принимателя получили займы бо-
лее чем на 20 миллионов рублей. А 
вот в Каргапольском районе адми-
нистрация развивает экспортную 
деятельность. С ее помощью ряд 
организаций смог принять уча-
стие в международных мероприя-
тиях, где они подписали 17 конт-
рактов и 7 меморандумов, продви-
нув свою продукцию за рубеж.

В то же время, как показывает 
опыт, не менее важна для развития 
бизнеса своевременная, актуаль-
ная и доступная информация. По 
мнению экспертов и предприни-
мателей, в этом плане активнее 
всех работает администрация Вар-
гашинского района. Ее сайт — луч-
ший информационный проект для 
субъектов малого и среднего  пред-
принимательства (МСП) в Заура-
лье. Он, конечно, не идеален, но со-
держит все необходимые сведения 
и для начинающих, и для уже со-
стоявшихся бизнесменов: пошаго-
вую инструкцию, как открыть свое 
дело, законы, программы, меры 
господдержки МСП, обществен-
ную экспертизу проектов муници-
пальных нормативно-правовых 
актов. Главное, найти все эти дан-
ные очень легко.

— Если человек зашел на портал 
и в течение 30 секунд не нашел 
того, что ему требуется, он покида-
ет страницу. Значит, сайт беспо-
лезный, — говорит заместитель ди-
ректора областного департамента 
экономического развития Дмит-
рий Комогоров. — Варгашинцы, ви-
димо, учли этот момент, сделали 
свой ресурс максимально насы-
щенным и удобным.

В местной администрации не 
скрывают: сайту уделяют особое 
внимание, потому что это  визит-

ная карточка района. По офици-
альному порталу судят об эконо-
мическом положении и потенциа-
ле территории. Однако чиновники 
подкрепляют виртуальное обще-
ние личными контактами с пред-
принимателями: за год более 160 
жителей района получили кон-
сультации по организации бизне-
са. Многие обратились за советом 
после того, как зашли на сайт. 

Всего в  районе в бизнесе занято 
более трети экономически актив-
ного населения — 2275 человек. А 
еще это, возможно, един ственный 
в области район, где в частные 
руки переданы все предприятия 
теплоснабжения. Самым крупным 
из них руководит Александр Жи-
лин, который возглавляет район-
ный совет по развитию МСП. Биз-
несмен вспоминает: в 2010 году, 
когда профильный МУП был на 
грани ликвидации, он взял в арен-
ду газовые котельные в рабочем 
поселке Варгаши и трех селах. Со-
стояние их один из специалистов 
охарактеризовал красноречиво: 

«Все снести и поставить новые». 
Сейчас Жилин признается, что 
был определенный риск. Волнова-
лись, наверное, и районные вла-
сти, ведь речь шла о теплоснабже-
нии населенных пунктов, в том 
числе социальной сферы.

Прошло пять лет. За это время 
предприятие заменило устарев-
шие котлы, отремонтировало теп-
лотрассы. В десяти котельных ус-
тановили автоматическое обору-
дование. Главное — отопительный 
сезон частник не сорвал ни разу. 

По словам первого заместителя 
главы Варгашинского района Ма-
рины Ошнуровой, в последнее вре-
мя территории везет с эффектив-
ными собственниками. Так, два 
инвестора реализуют здесь круп-
ные проекты — строят мельницу на 
300 тонн муки в сутки и теплич-
ный комплекс для круглогодично-
го выращивания овощей.

— Эффективный собственник 
абы куда не придет, — считает пред-
приниматель Ольга Щербакова, — 
он в первую очередь смотрит, как к 

нему власти в районе относятся, 
нужен он там вообще или нет.

Ольга по профессии зоотехник, 
сейчас занимается мясным живот-
новодством — разводит скот абер-
дин-ангусской породы и еще ведет 
торговый бизнес. Признается, что 
к чиновникам обычно обращается 
лично — например, когда требует-
ся растолковать новый закон. Так, 
систему ЕГАИС специалисты 
районной администрации помог-
ли освоить. А вот молодой пред-
приниматель Ольга Кудрявцева  
такую информацию ищет как раз 
на сайте: ее интересуют, прежде 
всего, изменения законодатель-
ства об МСП, программы подде-
ржки молодежного бизнеса.

Казалось бы, создание и напол-
нение муниципальной интернет-
страницы не требует больших вло-
жений, но зачастую на сайтах поч-
ти нет полезной информации для 
бизнеса. По словам чиновника из 
одного сельского района, в мест-
ной администрации заниматься 
этим некогда и некому: «в отделе 

экономики всего три сотрудника, 
а над ними четыре департамента». 

Между тем областные власти 
настоятельно советуют районам 
перенять лучшие муниципальные 
практики. А иначе стоило ли их во-
обще оценивать?

мнение

Александр Кондратов,
первый заместитель директора 
департамента экономического 
развития Курганской области:

— Кто-то скажет: подумаешь, сайт — 
это такая мелочь. А ведь очень ча-
сто именно с него потенциальные 
инвесторы начинают знакомство с 
районом, от того, насколько он ин-
формативен и актуален, зависит по-
рой их решение: инвестировать в 
район или нет.
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Частное предприятие занимается 

подготовкой котельных 

в Варгашинском районе к зиме 

на совесть: отопительный сезон 

начнется вовремя.

ОБРАЗОВАНИЕ Большинство 
абитуриентов сохранило 
прежние предпочтения

Менеджеры 
против 
инженеров

Алена Маркина, Свердловская область 

НА ЭТОЙ неделе завершилось зачисление в уральские 
вузы для абитуриентов, поступающих на бюджет — на днев-
ное отделение бакалавриата и специалитета. Как пояснили 
в федеральной службе по надзору в сфере образования и 
науки, во время второго этапа из конкурсных списков ис-
ключаются лица, зачисленные в первой волне, и заполня-
ются 100 процентов основных конкурсных мест. Прием за-
явлений о согласии на зачисление и оригиналов докумен-
тов завершился еще 6 августа. К настоящему моменту при-
казы ректоров о зачислении должны появиться на офици-
альных сайтах и информационных стендах всех вузов. При-
емная кампания для магистров, заочников и контрактни-
ков в университетах продолжается.

Напомним, приемные комиссии начали работу 20 
июня. Стать студентами 28 высших учебных заведений 
Среднего Урала в этом году смогут порядка 40 тысяч чело-
век, сообщают в областном министерстве общего и про-
фессионального образования. Всего в вузах Свердловской 
области открывается около 15 тысяч бюджетных мест на 
дневную форму обучения, большая часть из них — в Ураль-
ском федеральном университете (УрФУ). 

Как сообщает пресс-служба вуза, на бюджет поступили 
4004 абитуриента. Их приоритеты пока изменились мало: 
вчерашние школьники больше всего мечтают стать журна-
листами, специалистами по международным отношениям, 
а также, что радует, строителями. В десятку самых популяр-
ных направлений подготовки вошли традиционные: ди-
зайн, менеджмент, экономика, компьютерная и экономи-
ческая безопасность, лингвистика. Однако в нынешнем 
году в этот список впервые попали две специальности ин-
ститута естественных наук — «медицинская биохимия» и 
«медицинская биофизика», а также направление строи-
тельного института  «архитектура». 

В вузе рассказали, что отличительной особенностью 
приемной кампании 2016 года стала возросшая популяр-
ность контрактного обучения: договоры уже заключили 
1516 человек, это на 400 больше, чем в этот же период в 
прошлом году. Прием 
документов продол-
жится до конца ок-
тября и, скорее всего, 
число контрактников 
вырастет.

Немало бюджет-
ников в этом году на-
бирает и Уральский 
государственный 
пед университет — 
1,3 тысячи человек. 
Это почти половина 
от общего числа буду-
щих педагогов, кото-
рых принимает вуз в 
нынешнем году, в их 
числе 530 студентов-очников.

— Наибольшей популярностью пользуются специаль-
ности, связанные с начальным и дошкольным образовани-
ем, физической культурой, такое направление, как логопе-
дия, а также история, обществознание, английский, немец-
кий и русский языки, литература. Я призываю абитуриен-
тов прогнозировать свое будущее, смотреть на несколько 
лет вперед. Так, сейчас остро требуются учителя начальных 
классов, но через несколько лет дети беби-бума вырастут и 
придут в среднюю школу, и тогда будут нужны другие спе-
циалисты. Сегодня мы много говорим о необходимости 
развития инклюзивного образования, поэтому потребуют-
ся специалисты, которые работают в том числе с детьми с 
ограниченными возможностями здоровья, — отмечает рек-
тор вуза Алевтина Симонова.

В Уральском государственном горном университете на 
бюджет приняли 597 очников. Здесь отмечают, что главны-
ми тенденциями стали общее увеличение числа абитуриен-
тов (на 200 человек в сравнении с 2015 годом) и значитель-
ный рост интереса к инженерным специальностям. Напри-
мер, конкурс на направление подготовки «автоматизация 
технологических процессов и производств» достигал 26 че-
ловек на место, на «электроэнергетику и электротехнику» 
— 21, на «геологию нефти и газа» — 17. Чаще выбирать инже-
нерные профессии стали и те, кто планирует учиться на 
коммерческой основе. Сегодня приемная комиссия уни-
верситета приняла около 8,5 тысячи заявлений, но цифры 
еще не окончательны: до 19 августа у абитуриентов есть 
возможность поступить на договорной основе на очную 
форму обучения и до 18 ноября — на заочную. 

В Уральском государственном медицинском универси-
тете отмечают: более половина бюджетных мест в нынеш-
нем году — целевые. Из 843-х принятых 492 человека будут 
учиться за счет федерального бюджета, большинство по на-
правлению специалитета «лечебное дело».

— Традиционно максимальный конкурс в нашем вузе на 
стоматологический факультет, очень популярное направ-
ление — лечебное дело, — отметил ответственный секретарь 
приемной комиссии УрГМУ Павел Кузнецов. — Также ак-
тивно подавали документы на педиатрические специаль-
ности, набирает популярность такое направление, как кли-
ническая психология. Поскольку в стране активно развива-
ется фармацевтическая отрасль, высокий конкурс наблю-
дается на соответствующем факультете.

А вот в Уральском государственном экономическом 
университете по программам бакалавриата на очной фор-
ме обучения бюджет профинансировал лишь 206 мест, на-
ибольшее количество – по специальности «математиче-
ское обеспечение и администрирование информационных 
систем». Государство решило, что бухгалтеров и менедже-
ров в стране и так довольно.

Представители 
высшей школы при-
зывают абитуриен-
тов прогнозировать 
свое будущее, смот-
реть на несколько 
лет вперед

ПРОГНОЗ На Урале 
просчитали 
перспективы 
развития

РОСТ, 
НО НЕ БУРНЫЙ

Анастасия Шипицина, 

Свердловская область

ВАЛОВЫЙ региональный про-
дукт (ВРП) Свердловской области 
в 2017 году вырастет на 0,5 про-
цента. Так оценивает перспекти-
вы среднеуральское министер-
ство экономики, представившее 
проект базового прогноза соци-
ально-экономического развития 
региона на 2017—2019 годы.

Проект документа включает 
три возможных варианта: инер-
ционный, базовый и целевой. Для 
формирования областного бюд-
жета на 2017 год и плановый пери-
од 2018 и 2019 годов предлагается 
придерживаться базового сцена-
рия. Согласно ему, в 2017 году 
ВРП увеличится на 0,5 процента, в 
2018-м — на 1,4, а в 2019-м — на 2,4 
процента. 

— Динамика большинства мак-
роэкономических показателей в 
2015 году свидетель ствует об 
адаптации региона к новым эко-
номическим условиям и внешне-
экономической ситуации и под-
тверждает оптимальность вы-
бранной политики, в том числе 
направленной на привлечение ин-
вестиций в регион, — отмечает ми-
нистр экономики Свердловской 
области Дмитрий Ноженко.

По его словам, прогноз разра-
ботан, исходя из анализа статдан-
ных за 2015 год и первое полуго-
дие 2016-го. Аналитики учли и 
влияние таких негативных факто-
ров, как неустойчивая внешняя 
конъюнктура мировых рынков, 
ограничение доступа отечествен-
ных предприятий к зарубежным 
финансовым ресурсам. В то же 
время приняты во внимание пла-
ны государства по укреплению 
внутреннего рынка и реализации 
программ импортозамещения, 
поддержке инвестиционной де-
ятельности, перспективы осу-
ществления крупных инвестпро-
ектов в регионе.

До сентября текущего года 
власти обсудят проект документа 
с представителями бизнеса и экс-
пертным сообществом, после чего 
он будет утвержден официально.

ПЕРСПЕКТИВА 
Проект ГОКа 
изменили 
с учетом 
рекомендаций 
экологов

КОМПРОМИСС 
В РАЗРЕЗЕ

Михаил Пинкус, Челябинская область

ВЛАСТИ Южного Урала рассмот-
рели новую схему реализации 
проекта Томинского ГОКа, пред-
ложенную инвесторами с учетом 
требований экологического ауди-
та. Отказ от гидрометаллургиче-
ского производства, строитель-
ство полигона отходов и проведе-
ние рекультивации Коркинского 
угольного разреза позволят снять 
экологическую нагрузку.

В состав специально создан-
ной рабочей группы вошли пред-
ставители Томинского ГОКа, Че-
лябинской угольной компании 
(ЧУК), Росприроднадзора и ми-
нистерства энергетики РФ. Они 
утвердили новую «дорожную кар-
ту» проекта, в которой зафикси-
рованы сроки его реализации и 
ответственность сторон.

На выполнение требований 
экологов потребуется время. Так, 
с апреля 2017-го по июль 2018 
года предполагается разработать 
проект рекультивации Коркин-
ского разреза шлаками ГОКа, про-
вести его экологическую экспер-
тизу и общественные слушания. 

— Пески обогащения будут пос-
тупать в разрез в виде пастообраз-
ной смеси, — пояснил глава компа-
нии-инвестора Всеволод Левин. — 
Эту технологию наша компания 
уже применяет при разработке 
месторождения в Казахстане. 

Стоит отметить, что к идее ре-
культивации разреза руководство 
ЧУКа поначалу отнеслось насто-
роженно. Залежи угля позволяют 
вести его добычу и параллельно 
заниматься рекультивацией еще 
как минимум десятилетие. А по-
мощь ГОКа приведет к ускорению 
закрытия разреза и сокращению 
рабочих мест. Однако в прави-
тельстве региона, по всей види-
мости, считают по-другому и на-
мерены избавиться от источника 
постоянных эндогенных пожаров 
и, как следствие, смога над Челя-
бинском, как можно скорее. При-
оритетной задачей при этом будет 
трудоустройство высвобождае-
мых специалистов ЧУКа. И
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Арина Мироненкова, 

Челябинская область

ПО ОБЪЕМУ производства всех 
видов мяса Челябинская область 
занимает второе место в стране. 
Но сохранить лидерские пози-
ции можно только при высоком 
уровне селекции и независимо-
сти от импорта генетического 
материала. По распоряжению 
губернатора Бориса Дубровско-
го в этом году на научные иссле-
дования в АПК Челябинской об-
ласти из регионального бюджета 
направлено 1,7 миллиона руб-
лей, из них более 800 тысяч — на 
реализацию перспективных ис-
следовательских проектов в жи-
вотноводстве.

По словам заместителя управ-
ления по развитию сельскохо-
зяйственного производства мин-
сельхоза Челябинской области 
Алексея Кобылина, увеличение 
приплода за счет уменьшения эм-
бриональной смертности — одно 
из самых дешевых и доступных 
средств роста экономической эф-
фективности в товарных хозяй-
ствах. 

— Увеличение приплода от ко-
ров всего на три процента по ито-
гам 2015 года позволило животно-
водам Челябинской области полу-
чить экономическую выгоду свы-
ше 150 миллионов рублей, — гово-
рит Алексей Кобылин. 

Часть научных исследований 
будет направлена именно на раз-
работку оптимальных схем, кото-
рые позволят снизить эмбрио-
нальную смертность, это должно 
способствовать увеличению вы-
хода приплода и, как следствие, 
росту производства продукции 
животноводства.

— Работе в области селекции 
высокопродуктивных пород жи-
вотных в последние годы на Юж-
ном Урале уделяется особое вни-
мание, — говорит руководитель 
научно-исследовательского цент-
ра биотехнологий и репродукции 
животных Павел Бурков. — Шесть 
лет назад Челябинская область 
стала первым российским регио-
ном, где на базе института ветери-
нарной медицины открылся 
центр биотехнологий, который 
специализируется на трансплан-
тации эмбрионов элитных пород 
крупного рогатого скота. После 
введения санкций его работа ста-
ла еще более востребованной.

Как рассказал ученый, полу-
ченных в исследовательском цен-
тре эмбрионов, которые облада-
ют всеми выдающимися качества-
ми своих породистых родителей-
рекордсменов, транспортируют в 
племрепродукторы региона, а за-
тем — в товарные хозяйства. С уче-
том разницы курсов валют, под-
садка таких эмбрионов местным 
буренкам обходится как мини-
мум в два—три раза дешевле, чем 
доставка взрослых бычков из Ка-
нады и США. При этом и те, и дру-
гие являются носителями уни-
кальных генов.

За эти годы производство эмб-
рионов удалось поставить на по-
ток: от одной высокопродуктив-
ной коровы здесь получают до 50 
зародышей. Спрос на них, по сло-
вам специалистов, растет, геогра-
фия продаж уже вышла за грани-
цы региона. Так, огромный инте-
рес к продукции южноуральских 
селекционеров проявляют казах-
ские животноводы, потому что 
приживаемость этих эмбрионов 
одна из самых высоких: при замо-
розке — более 50 процентов, без 
нее — 80. Правда, в настоящее вре-

мя введены временные ограниче-
ния на поставки из РФ.

— В наших планах повысить 
этот показатель, сделать эмбрио-
ны еще более неприхотливыми и 
живучими, — рассказывает Павел 
Бурков. — В этом направлении сей-
час работаем, есть перспективные 
проекты, с которыми будем участ-
вовать в региональных конкур-
сах, чтобы заручиться подде-
ржкой области.

На увеличение рентабельно-
сти птицеводческих хозяйств на-
целен проект Южно-Уральского 
государственного аграрного уни-
верситета, предусматривающий 
создание генетически-селекцион-
ной лаборатории. Ее планируют 
разместить на базе племрепро-
дуктора первого порядка — это не-
обходимо для более масштабного 
и эффективного тиражирования 
востребованных кроссов птицы. В 
перспективе в регионе предстоит 
сформировать собственное пол-
ноценное прародительское стадо, 
чтобы перестать завозить элит-
ных несушек из-за границы.

В свиноводческой отрасли ла-
бораторные исследования лягут в 
основу регулярного мониторинга 
эпизоотической ситуации, что 
особенно важно в условиях рас-
пространения опасного заболева-
ния животных — африканской 
чумы свиней (АЧС). В настоящее 
время в Увельском районе гото-
вится к открытию лаборатория, 
оснащенная оборудованием для 
проведения исследований мето-
дом ПЦР. На ее создание из регио-
нального бюджета направлено бо-
лее шести миллионов рублей. 

— Свиноводческие предпри-
ятия вынуждены проводить доро-
гостоящие исследования, чтобы 
обезопасить поголовье от АЧС и 
соблюсти карантинные требова-
ния. Эту работу ведет челябин ская 
межобластная лаборатория, — по-
ясняет начальник управления ве-
теринарии Сергей Слободян-
ский. — Создание новой исследова-
тельской лаборатории предоста-
вит животноводам право выбора. 

Отраслью животноводства на-
учные изыскания не будут огра-
ничены. Порядка миллиона руб-
лей из регионального бюджета на-
правят в этом году на разработку 
и создание универсального посев-
ного комплекса, который призван 
заменить чуть ли не весь парк тех-
ники фермерского хозяйства. С 
помощью такого агрегата можно 
выполнять закрытие влаги на по-
лях, боронование, предпосевную 
рекультивацию почвы, а также в 
короткие сроки провести сев. 
Если раньше чуть ли не для каждо-
го этапа обработки почвы требо-
валась отдельная машина, то те-
перь достаточно будет одной.

— Фермерские хозяйства обра-
батывают более 30 процентов по-
севной площади региона, их доля 
в валовом сборе зерна достигает 
40 процентов, при этом техника 
оставляет желать лучшего, за годы 
эксплуатации она морально уста-
рела и физически изношена, — го-
ворит начальник управления по 
развитию сельскохозяйственного 
производства областного мин-
сельхоза Александр Завалищин. 

По его словам, примерно 40—
50 процентов машин выработало 
ресурс и требует замены, но в ны-
нешней экономической ситуации 
нет смысла закупать дорогостоя-
щие импортные агрегаты, так как 
их техническое обслуживание в 
дальнейшем влетает в копеечку. 
Поэтому к созданию многофунк-
ционального посевного агрегата 
для фермерских хозяйств присту-
пят уже в этом году. Не исключе-
но, что впоследствии техническая 
новинка южноуральских инжене-
ров будет пользоваться спросом и 
в других регионах страны.

прямая речь

Борис Дубровский, 
губернатор Челябинской 
области:

— Достижения науки сегодня активно 
коммерциализируются, превращают-
ся в продукты питания и в итоге в де-
нежный поток, который позволит ин-
вестировать в дальнейшее развитие 
агропрома и обеспечить продоволь-
ственную безопасность Челябинской 
области и страны в целом.

Ксения Дубичева, УрФО

С
прос на конфессио-
нальные продукты 
формируют стерео-
типы, а отнюдь не 
религиозные убеж-

дения, считают эксперты. По 
мнению российского покупате-
ля, халяльная и кошерная про-
дукция, а также маркированные 
под «постные» товары проходят 
дополнительный контроль ка-
чества, за который потребитель 
готов платить.

Рынок конфессиональных 
продуктов на Урале начал фор-
мироваться лет пять—шесть на-
зад. Сейчас эксперты характери-
зуют его как зрелый, со стабиль-
ным ассортиментом, причем не 
все его сегменты развиваются 
одинаково успешно.

— Рынок соответствующих ре-
лигиозным правилам продуктов 
— перспективное направление 
бизнеса, — говорит экономист 
Ирина Вяткина. — На мой взгляд, 
он развивается чаще всего  под 
влиянием моды, в том числе на 
здоровое питание. То есть причи-
ны скорее диетологиче ские, не-
жели религиозные. Например, 
отказ от мясной пищи во время 
постов способствует очищению 
организма. Законы кашрута на-
лагают строгое табу на смешение 
мясного и молочного — рекомен-
дации насчет раздельного пита-
ния дают и медики. И что плохого 
в разрешении употреблять в 
пищу мясо только здоровых жи-
вотных?

Первыми на этот рынок вы-
шли «православные» продукты, 
правда, так и остались сезонным 
товаром. При этом никакого офи-
циального свода правил относи-
тельно правильного питания у 
христиан не существует, Русская 
православная церковь дала отри-
цательный отзыв на идею Обще-
ственной палаты о сертификации 
православной еды. Поэтому про-
изводители и ретейлеры по соб-
ственной инициативе маркиру-
ют продукцию, как хотят, — и вы-
игрывают.

— Наклеивают этикетки на все 
подряд, чтобы раскупали, — сету-
ет матушка Ольга из монастыр-
ской лавки. — Видела как-то вилок 
импортной, очень дорогой капу-
сты с громадными красными бук-
вами: «Постная еда». И раскупа-
ют, не отдавая себе отчета в том, 
что капуста — по определению 
постный продукт.

Специализированные право-
славные магазины ведут более 
честную игру, воздерживаясь от 
маркировки продуктов и считая 
ее маркетинговым ходом. В тор-
говых сетях сезон «постных» 
продаж, как правило, начинает-

ся в конце ноября с началом 
Рождественского поста и длится 
до Пасхи, заканчиваясь распро-
дажей немного зачерствевших 
куличей. В это время маркиру-
ется около 15 процентов про-
дукции отделов кулинарии и по-
луфабрикатов, под отмеченные 
особым знаком продукты выде-
ляются площади в овощных, 
гастрономических и хлебных 
отделах. Расходы на этикетки 
«можно в пост» мизерные, а 
цена «православного» продукта 
может быть выше на 25—50 про-
центов.

— Каждый год в сезон поста мы 
маркируем продукцию, — под-
тверждает Елена Громская, реги-
ональный менеджер кондитер-
ской компании. — Отмечаем по-
вышение продаж примерно на 
35—40 процентов.

Новинка на этом рынке — по-
явление еще одного пика актив-
ности продаж в августе, приуро-
ченного к Медовому и Яблочно-
му Спасам.

С товарами для иудеев ситуа-
ция другая. В уральских городах 
на вопрос, где купить кошерные 
продукты, ответ такой: только в 
торговой точке при синагоге. 
Специализированные отделы в 
крупных торговых сетях, кото-
рые раньше заполнял импорт из 
Израиля, закрылись, не выдер-
жав валютных колебаний.

К слову, в отличие от «право-
славных» продуктов, кошер-
ность подтверждается сертифи-
катом департамента кашрута 
при Главном раввинате. Инспек-
тируется вся технологическая 
цепочка — от поля до прилавка. 
Однако редкий производитель 
готов отказаться от автоматиза-
ции в таких операциях, как за-
бой скота или разделывание 
туш, вводить дополнительный 
контроль внутренностей.

— Необработанные овощи, 
фрукты и грибы в сертификате 
кошерности не нуждаются (надо 
только убедиться в полном от-
сутствии насекомых, червей, ли-
чинок), — отмечает Ирина Вятки-
на. — Это снимает, так сказать, 
«межконфессиональную конку-
ренцию»: овощи для тех, кто де-
ржит пост.

По оценке производителей 
кошерного мяса, сертификат до-
бавляет к стоимости товара 40—
50 процентов, молочная продук-
ция, полученная от кошерных 
животных, дороже на 10—15 про-
центов. В России только один 
крупный мясокомбинат и один 
молочный выпускают продук-
цию под соответствующим брен-
дом, практически вся она пот-
ребляется там же, где произво-
дится, — в Москве и Подмоско-
вье. Зато на Урале — в Челябин-
ской области — делают кошерные 
макароны.

— Сертификат кошерности на 
выпускаемые макаронные изде-
лия мы подтверждаем каждый 
год с 2007-го, — рассказывает на-
чальник экспортного направле-
ния компании Сергей Комаров. — 
Необходимость его получения в 
свое время была вызвана подпи-
санием контракта на поставки 
продукции в Израиль.

По словам Комарова, для мно-
гих потребителей знак кошерно-

сти на этикетке обозначает еще и 
обеспеченное качество, чистоту и 
полезность. Такие продукты попа-
дают в группу экологически чи-
стых, что обеспечивается строгим 
контролем качества на всех эта-
пах обработки сырья, но и опла-
чивается соответственно.

— Кошерная продукция в на-
ших магазинах отсутствует, она 
не пользуется спросом из-за вы-
сокой стоимости, — говорит ме-
неджер крупной торговой сети 
Ирина Павлова. — Халяль — другое 
дело, этот рынок растет из года в 
год.

— Многие сети формируют 
предложения по продуктам рели-
гиозной направленности. Однако 
кашрут — тема, скорее, модная, 
чем необходимая. Нам невыгод-
но развивать этот сегмент — нет 
спроса, соответствующего цено-
вому предложению. Мы сфокуси-
рованы на халяльном ассорти-
менте, в основном в него входят 
мясные продукты и птица, — под-
тверждает Зоя Арсенова, руково-
дитель отдела торговой сети.

С точки зрения технологии, 
весь кашрут — это халяль, но не 
наоборот: правила обработки ха-
ляльного мяса менее строгие, со-

ответственно, и себестоимость 
ниже.

— Маркировку «халяль» поку-
патели воспринимают как до-
полнительную гарантию качест-
ва и безопасности продукта, 
знак того, что он не содержит ни-
какой вредной химии, — считает 
начальник отдела маркетинга 
мясокомбината Светлана Ку-
рышкина.

Челябинский агрохолдинг-ги-
гант не первый год расширяет ас-
сортимент халяльной продук-
ции, награды специализирован-
ных выставок заслужили колба-
сы, цыплята-бройлеры, этой вес-
ной премированы хинкали, начи-
ненные мясом птицы. География 
продаж — от Хабаровска до Моск-
вы с выходом на международный 
рынок. Для производства продук-
ции здесь используется только 
здоровая и сильная птица, убой 
осуществляют специально подго-

товленные мусульмане в при-
сутствии представителя комите-
та стандарта, соблюдаются все 
требования ислама по хранению, 
транспортировке и реализации 
товара.

— Для многих покупателей, 
вне зависимости от вероиспове-
дания, халяль — это знак качест-
ва, — утверждает гендиректор 
предприятия Андрей Косилов. — 
Мы используем технологию мак-
симального обескровливания, и 
покупатель понимает: чем в мясе 
меньше крови, тем оно полезнее 
и вкуснее.

Согласно исследованиям про-
изводителей, значительная часть 
покупателей их продукции — не 
мусульмане. Ввиду такого расши-
рения аудитории производители 
наращивают мощности. Есть пот-
ребители и за рубежом. По сло-
вам руководителя международ-
ного центра стандартизации и 
сертификации «Халяль» Айдара 
Газизова, экспорт халяльного 
мяса птицы в 2015 году составил 
15 тысяч тонн, прогноз на 2016-й 
— 20 тысяч тонн, а вместе с други-
ми видами мяса потенциал экс-
порта в ближайшие год—два до-
стигнет 100 тысяч тонн.

Акцент

 Кошерные и халяльные продукты попадают 
в группу экологически чистых, что обеспечивается 
строгим контролем качества на всех этапах 
обработки сырья, но и оплачивается соответственно

Увеличение припло-
да всего на три про-
цента  позволило 
животноводам 
Челябинской обла-
сти получить эконо-
мическую выгоду 
свыше 150 милли-
онов рублей

Тенденции Рынок конфессиональных продуктов 
формирует спрос на здоровую пищу

Халяль 
как знак качества

На предприятии в Салехарде произ-

водят халяльные продукты из оле-

нины.
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АПК Создание селекционных 
центров позволит сократить 
импорт генов

Котлета из пробирки
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Губернатор Борис Дубровский (в центре) считает АПК одной из важнейших 

отраслей экономики Южного Урала.

ФИНАНСЫ Банки возвращают 
сбережения 20-летней 
давности

Откопали вклад

Ксения Дубичева, Екатеринбург

СВОЮ историю екатеринбурженка Александра описала 
в соцсети. В мае 1993-го ее прабабушка положила 5000 
рублей на сберкнижку. Про вклад забыли на 20 с лишним 
лет, однако он не пропал, не сгорел, а уцелел.

— Наткнулись мы на заветную серую книжицу, при-
шлось писать заявление на розыск вклада, потом напо-
минать о себе. Выяснилось, что всем старым счетам при-
своили новые 20-значные номера и искать вклад нужно 
уже по ним. Наконец-то удалось узнать, что досталось 
мне от бабы Лизы: 3290 рублей 97 копеек, — рассказала 
Александра.

Долгосрочные целевые вклады на детей, существовав-
шие с 1988-го по 30 марта 1998 года, в 1993-м достигли 
пика популярности из-за обещанных гиперпроцентов 
(на десять лет до 190 годовых) и гиперинфляции. Вскоре 
банк сделал заявление об изменении ставки в односто-
роннем порядке. 1998 год уменьшил вклады в тысячу 
раз, однако сложный процент за два десятка лет вновь 
нарастил сумму. 

— Компенсация по «детским вкладам» 1993 года пока 
не выплачивается. Судебная практика по искам о восста-
новлении процентной ставки существует, суды считают 
иски не подлежащими удовлетворению. Самый весомый 
аргумент ответчика: выплата компенсаций всем вла-
дельцам специальных целевых вкладов подвергает де-
ятельность банка высоким финансовым рискам, — про-
комментировал юрист Сергей Сыроватский. 

— Каждый год производятся компенсационные выпла-
ты по вкладам, которые обесценились из-за деномина-
ции, число вкладчиков, имеющих право на получение 
компенсационных выплат, постоянно увеличивается. 
Эта работа началась с 1996 года, — сообщают в банке. — С 
2001 года предварительная компенсация выплачивается 
по целевым вкладам на детей, но только в том случае, 
если вклад открыт до 20 июня 1991 года. Размер компен-
сации зависит от возраста вкладчика, срока и размера 
вклада. 
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Елена Миляева, Екатеринбург

В Екатеринбурге идет актив-
ная подготовка коммуналь-
ной инфраструктуры к осен-

не-зимнему отопительному сезо-
ну. В рамках летней ремонтной 
кампании энергетики проведут 
реконструкцию 5,3 километра ма-
гистральных теплосетей, а также 
капитальный и текущий ремонт 
4,6 километра трубопроводов с за-
меной поврежденных участков. 
Это на 12 процентов больше, чем в 
прошлом году. Кроме того, требу-
ется провести плановый ремонт 
почти на 12 километрах разводя-
щих сетей — в 40 точках.  

Самая масштабная рекон-
струкция с проведением «раско-
пок» и длительным перекрытием 
автомобильного движения идет на 
участке трубопровода по улице 
Фурманова. Отрезок между улица-

ми 8 Марта и Серова специалисты 
Свердловской теплоснабжающей 
компании (СТК) начали перекла-
дывать в рамках плановой рекон-
струкции еще два года назад. За-
канчивать работу в нынешнем 
году будет уже Екатеринбургская 
теплосетевая компания (ЕТК), со-
зданная путем объединения акти-
вов СТК и муниципального пред-
приятия «Екатеринбургэнерго». 

Старый участок тепломаги-
страли диаметром 500 милли-
метров и протяженностью 1,3 
километра заменят полностью: 
включая трубы, лотки, в кото-
рых они располагаются, и теп-
локамеры. Сети, введенные в 
эксплуатацию еще в 1976 году, 
были изношены и создавали ава-
рийные ситуации не по разу за 
отопительный сезон. 

Теперь, по словам исполнитель-
ного директора ЕТК Андрея 
Шмелькова, и энергетики, и горо-
жане смогут забыть о проблемах 
тепломагистрали на несколько де-
сятков лет.

— При перекладке тепловых се-
тей используются трубы с анти-
коррозийной пенополиуретано-
вой изоляцией толщиной 10—12 
миллиметров и датчиками опера-
тивного дистанционного контро-
ля, современные шаровые краны, 
для компенсации температурных 
перемещений применены силь-
фонные компенсаторы, — говорит 
он. — Применение этих технологий 
позволит увеличить срок службы 

трубопроводов и избавить потре-
бителей, «запитанных» от данной 
магистрали, от перебоев в горячем 
водоснабжении лет на тридцать.

Андрей Шмельков подчеркнул, 
что в Екатеринбурге трубопрово-
ды по такой технологии укладыва-
ются с 2008 года, с тех пор ни одно-
го повреждения на реконструиро-
ванных участках зафиксировано 
не было.

Надо отметить, что работа идет 
без ограничений горячего водо-
снабжения, вода подается по спе-
циально проложенному временно-
му трубопроводу. В городе второй 
год реализуется программа «ГВС 
2.0», которая подразумевает, что 
на время ремонта горячая вода в 
квартирах потребителей не отклю-
чается дольше, чем на 14 дней.

— Ремонтные работы в рамках 
подготовки к отопительному сезо-
ну идут по графику и должны быть 
завершены к 15 сентября, — отме-
чает глава администрации Екате-
ринбурга Александр Якоб. — У под-
рядчиков есть необходимый запас 
материалов, штаты укомплектова-
ны, проведение ремонта тревоги 
не вызывает. 

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Самая масштабная реконструкция с проведением «раскопок» и длительным перекрытием автомобильного дви-

жения идет на участке трубопровода по улице Фурманова.
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ЖКХ В Екатеринбурге завершается подготовка теплосетей к отопительному сезону

Лето в хорошей кампании

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Екатеринбурге в рамках подготовки к зиме проходят гидравлические 
испытания на подающих магистральных трубопроводах.  В первую 
очередь энергетики провели локальные опрессовки с применением пере-
движных установок на проблемных участках сетей для того, чтобы ус-
транить возможные повреждения перед основными испытаниями, 
единственный этап которых прошел на этой неделе. Всего на про-
чность и плотность проверили 212 километров магистральных сетей.  
Передвижные установки для проведения локальных испытаний были 
изготовлены по индивидуальному заказу свердловских теплоэнергети-
ков. Каждый агрегат позволяет проводить испытания небольших уча-
стков сетей со скоростью около трех километров в день. Этот процесс 
проходит без ущерба строениям и автомобилям, стоящим в непосред-
ственной близости от магистралей.

Акцент

 Применение современных технологий позволит 
увеличить срок службы трубопроводов и избавить 
потребителей от перебоев в горячем 
водоснабжении лет на тридцать

В Свердловской области 
запущено безотходное 
производство
В Свердловской области запущено безотходное производ-
ство изоляционных стройматериалов и упаковки. Завод 
«Пенотерма» разместился в Новоуральске, на свободных 
площадях Уральского электрохимкомбината (входит в Рос-
атом). В качестве сырья предприятие использует вспенен-
ный полипропилен и полиэтилен. Из них изготавливают 
подложку под ламинат, упаковку для электроаппаратуры, 
изоляционные материалы. Максимальная годовая мощ-
ность предприятия составит 28,5 миллиона квадратных 
метров готовой продукции. В проект инвестировано 300 
миллионов рублей. Завод уже заключил контракты на по-
ставку продукции с федеральными сетями Leroy Merlin, 
OBI, производственными предприятиями Samsung Rus, LG 
Electronics, Magna, АО «Автотехника».

Вкладчикам банка-
банкрота возместят 
14,6 миллиарда
Арбитражный суд Москвы удовлетворил иск ЦБ о банк-
ротстве Старбанка, у которого из 24,5 тысячи пострадав-
ших клиентов свыше половины — жители Ямала, Тюмен-
ской и Свердловской областей. Размер страхового возме-
щения — 14,6 миллиарда рублей. Еще весной подразделения 
Сбербанка приступили к выплатам, они продлятся до 
31 марта 2017 года. Конкурсный управляющий Старбанка 
— Агентство по страхованию вкладов.

Выбрали отечественное 
оборудование
В прессово-сварочном цехе Уралвагонзавода завершается 
монтаж нового двухкривошипного пресса для холодной 
штамповки крупногабаритных деталей из листового ме-
таллопроката. На нем будут производиться детали для все-
го ассортимента продукции, в частности, рамы для всех ти-
пов грузовых вагонов. Запуск пресса намечен на сентябрь 
2016 года. Новое отечественное оборудование приобрете-
но в рамках программы технического перевооружения. Ее 
бюджет в 2016 году составит два миллиарда рублей, что со-
поставимо с предыдущим годом.

Курганский завод  
получил  космический 
заказ
Компания Курганхиммаш изготовит по гособоронзаказу 
композитный автоклав для компании «Информационные 
спутниковые системы» имени академика М.Ф. Решетнева» 
— ведущего предприятия России по созданию космических 
аппаратов связи, телевещания, ретрансляции, навигации, 
геодезии. На заводе отмечают, что они   возобновили проек-
тирование и производство автоклавных установок для по-
лимеризации композитных материалов на собственных 
производственных площадях,  благодаря принятой в Рос-
сии программе импортозамещения.

На вокзалах открывают 
музеи
На вокзалах Свердловской железной дороги создают му-
зейные уголки и выставки. По мнению руководства магист-
рали, современный вокзал — не просто место отправления и 
прибытия поездов. Вокзалы становятся многофункцио-
нальными, пассажирам  предоставляется возможность 
провести время в ожидании поезда интересно и с пользой. 
Так, в Серове представлены интересные предметы и доку-
менты железнодорожной тематики начала XX века. Это фо-
тографии вагонного и паровозного депо 30-х годов, грамо-
та профсоюза МПС, полученная за самоотверженный труд 
во время Великой Отечественной войны, профиль рельсов 
начала века и многое другое. Выставка на вокзале Камыш-
лова называется «Место встречи изменить нельзя. История 
железнодорожного вокзала». Здесь представлены истори-
ческие фотографии, старинные чемоданы и часы (кстати, 
все работающие, в том числе те, что были установлены на 
фасаде вокзала при его открытии в 1885 году).

На тракторном заводе 
не хватает рабочих рук
Челябинский тракторный завод (ЧТЗ) на городской ярмар-
ке вакансий предложил соискателям трудоустроиться ста-
ночниками. Также очень востребованы на предприятии 
стерженщики, формовщики, обрубщики и другие рабочие. 
В прошлом году профподготовку в обучающем центре 
предприятия прошли более двух тысяч человек, на курсах 
повысили квалификацию 1480, 117 освоили вторую про-
фессию. В этом году профподготовку на ЧТЗ пройдут 
478 работников, 922 человека обучат на курсах целевого 
назначения. 

Энергетики оснастят 
приборами учета 
торговую сеть
Свердловский филиал ОАО «ЭнергосбыТ Плюс» заключил 
договор на создание системы сбора данных (ССД) для X5 
Retail Group, владеющей сетью «Перекресток». Система бу-
дет включать 60 точек учета электроэнергии. ССД позво-
лит проводить детальный анализ и планирование потреб-
ления электрической энергии. После реализации этого 
блока работ стартует второй этап проекта, в рамках кото-
рого будет установлено еще  50 точек учета. Кроме того, в 
сети магазинов уже смонтированы 16 узлов коммерческо-
го учета тепла, что позволит эффективно контролировать 
использование тепловой энергии, оптимизировать финан-
совые расчеты между потребителем и поставщиком. Вло-
жения ретейлера в проект не превысили 300 тысяч рублей. 
В ближайшие годы компания ожидает ощутимой экономии 
затрат на оплату энергоресурсов.

Субсидии помогут 
увеличить производство 
льна
Курганская область защитила в минсельхозе РФ ведом-
ственную целевую программу развития льняного комплек-
са до 2017 года. На ее реализацию регион получит уже в 
этом году 4,92 миллиона рублей из федерального бюджета, 
что поможет повысить конкурентоспособность льняного 
комплекса Зауралья. Планируется расширить площади по-
сева культуры, увеличить объемы производства льна-дол-
гунца и льноволокна.  Лен в Курганской области  выращива-
ют пять сельхозпроизводителей, в том числе три крестьян-
ских (фермерских) хозяйства, на площади 2,2 тысячи гекта-
ров. Переработку сырья ведет ГУП «Лен Зауралья». 

УСЛУГИ На Урале 
запустили 
мобильный 
сервис 
для жалоб 
на автохамов

ИНСПЕКТОР 
ГАДЖЕТ

Людмила Лескова, 

Свердловская область  

В ВЕРХНЕЙ Пышме по заказу го-
родской администрации разра-
ботано специальное мобильное 
приложение, которое позволяет 
пользователям смартфонов по-
жаловаться на автомобилиста, 
заехавшего на газон или детскую 
площадку. Проект уже запущен в 
тестовом режиме. 

Желающим обратить внима-
ние властей на автохама достаточ-
но сфотографировать нарушителя 
на камеру телефона, указать адрес 
и отправить фото. На снимке 
должны быть четко видны номер 
автомобиля и место, где произош-
ло нарушение. Дату программа 
выставляет автоматически. Полу-
чать и в дальнейшем рассматри-
вать материалы станет муници-
пальная административная ко-
миссия.

— Приложение пока разработа-
но для устройств с операционной 
системой Android, которые, по 
статистике, используют более 70 
процентов пользователей, но в 
дальнейшем появится и для дру-
гих ОС, — отмечает генеральный 
директор телекоммуникацион-
ной компании-разработчика Вла-
димир Ланских. — Сервис бесплат-
ный, доступен для скачивания че-
рез Google Play.

Он отметил, что приложение 
для телефона — это лишь часть раз-
работанного продукта. Также пол-
ностью автоматизирован весь 
процесс работы административ-
ной комиссии по таким наруше-
ниям. Для этого создано специаль-
ное программное обеспечение. 
Большинство процессов автома-
тизировано, например, рассылка 
запросов и уведомлений, направ-
ление данных на рассмотрение.

По решению комиссии  авто-
владельцу будет назначен штраф. 
А заявитель получит ответ, нака-
зан водитель или нет. При этом 
сам он останется анонимным: на-
рушитель не сможет добыть ин-
формацию о том, кто же на него 
пожаловался.   

— Это приложение существен-
но облегчит жизнь и нам, и жите-
лям города, — считает глава адми-
нистрации Верхней Пышмы Вла-
димир Чирков. — Сегодня горожа-
не приходят в администрацию, 
чтобы написать заявление с при-
ложенным фото, либо звонят с 
просьбой приехать сотруднику, 
сфотографировать и отправить 
данные в административную ко-
миссию для назначения штрафа. 
Это долгая процедура, но и ее го-
товы инициировать, например, 
молодые родители, чтобы быть 
спокойными за безопасность сво-
их детей на площадке и порядок во 
дворе. Теперь все вопросы можно 
решать быстрее и проще.

Планируется, что мобильное 
приложение со временем начнет 
работать и в других сферах: помо-
жет вести общественный конт-
роль строительных работ, де-
ятельности управляющих компа-
ний, вывоза мусора. В более отда-
ленной перспективе — организа-
ция отправки виртуальных обра-
щений местным депутатам.

КСТАТИ 
Аналогичные сервисы запущены в 
нескольких крупных городах Рос-
сии. В частности, в столице наби-
рает популярность приложение 
«Помощник Москвы», в Москов-
ской области — «Добродел», в 
Санкт-Петербурге — «Spot», в Та-
тарстане — «Народный инспек-
тор». Последним удалось за год соб-
рать более 40 тысяч обращений. В 
Екатеринбурге пока решают про-
блему по старинке: фото наруши-
телей делают квартальные, за-
тем приносят их в городскую ад-
министрацию.

Чтобы наказать 
нарушителя, нужно 
написать заявление 
с приложенным 
фото. Его отправят 
в административ-
ную комиссию для 
назначения штрафа. 
Теперь все вопросы 
можно решать быст-
рее и проще

Ксения Дубичева, УрФО

Н
а Урале проходят Дни 
городов. Атмосфера 
праздника склоняет 
горожан к тратам, 
подчас неумерен-

ным, и этим пользуется мелкий 
бизнес, вооруженный девизом: «В 
наценке не стесняйся!».

По данным администрации Ека-
теринбурга, в прошлом году по-
ставлен рекорд — День города посе-
тили 600 тысяч человек. Согласно 
опросу интернет-портала, средние 
расходы посетителей составили 
1260 рублей на человека. Понятно, 
что выборка не репрезентативная, 
однако она дает возможность хотя 
бы приблизительно оценить обо-
рот бизнеса в этот день — более 700 
миллионов рублей, в десятки раз 
больше бюджетных трат.

На протяжении ряда лет муни-
ципальные контракты на органи-
зацию главного городского шоу 
выигрывала одна и та же профиль-
ная компания, за что мэрию ча-
стенько критиковали. В этом году 
23,95 миллиона рублей за прове-
дение 25 «именинных» мероприя-
тий получил индивидуальный 
предприниматель Дмитрий Пань-
кин. Еще более миллиона потраче-
но на шоу духовых оркестров.

К слову, бюджет праздников в 
других крупных городах УрФО 
значительно меньше: так, Тюмень 
потратит 10 миллионов рублей, 
Салехард — около четырех, Челя-
бинск — 1,3, в Кургане — и того 
меньше. Но это только расходы 
казны: понятно, что львиная доля 
трат ложится на плечи спонсоров.

Список расходов посетителей 
праздника традиционен. Самая 
крупная статья — пища телесная: 
примерно половину праздничного 
бюджета горожане съедают и вы-
пивают. Хотя центр Екатеринбурга 
традиционно объявляется зоной 
«сухого закона», каждый десятый 
рубль тратят на запас алкоголя. 

По оценке муниципального ко-
митета по товарному рынку, празд-
ник позволяет заведениям обще-
пита, расположенным в стратеги-
ческих местах, увеличить дневную 
выручку более чем в два раза. Как 
правило, заведения не практикуют 
специальные цены, когда за поса-
дочными местами выстраивается 
очередь.

— Мы не собираемся повышать 
цены, рассчитываем на оборот: 
лучше поставим дополнительные 
столики, сколько войдет, — гово-
рит директор кафе в центре Екате-
ринбурга. — Да, заработаем в этот 
день больше, чем обычно, но за 
праздничными выходными при-
дет гру стный понедельник, когда 
выручка падает до 20 процентов 
от среднедневной.

Зато не стесняется с наценкой 
уличная торговля. Напитки на 

улице примерно в полтора раза 
дороже, чем в кафе. А, скажем, та-
кой товар, как воздушные шари-
ки, продают за 300—400 процен-
тов себестоимости (для сведения: 
оптовая цена самых вычурных 
фольгированных шаров — от 80 
рублей, 40-литровый баллон с ге-
лием стоит от 4200 рублей, газа 
хватает на 500 шариков). Иногда 
сверхприбыль продавцов шаров, 
которые едва не улетают в небо, 
как их коллега из сказки про трех 
толстяков, становится хорошим 
стартовым капиталом.

— Очень люблю этот праздник. 
Я сама начинала с торговли на ули-
це: в День города и День молодежи 
продавала в парках карнавальные 
принадлежности, шары. Легализо-
валась по разовому талону, потом 
купила патент, — рассказывает Еле-
на, владелица небольшого магази-

на игрушек в ТЦ Екатеринбурга. — 
Выручка — хоть и разовая, но хоро-
шая, — позволила сделать первона-
чальные вложения в стационар-
ный бизнес.

Еще одна статья расходов го-
стей праздника — сувениры. На-
иболее интересные предложения 
встречаются на ярмарке народных 
художественных ремесел.

— В этом году к нам приезжают 
мастера со всего Урала, — расска-
зывает директор центра «Гама-
юн» Наталья Чиркунова. — Боль-
шинство участвует в проекте не 
впервые, например, мастер из 
Кургана Наталья Шихалева со 
своими шалями или резчик по де-
реву Олег Пономарев из Полев-
ского. Надо понимать, что этот 
проект не столько коммерче-
ский, сколько научно-просвети-
тельский. Мы знакомим земля-

ков с традиционным русским бы-
том.

— Нет никакой финансовой со-
ставляющей, — подтверждает мас-

тер художественного текстиля 
Елена Круглова. — День города — 
это народное гулянье, рассчиты-
вать на продажи не приходится: 
посетители не столько покупают, 
сколько фотографируют. У нас дру-
гой интерес, можно сказать, рек-
ламного характера: мы знакомим 
горожан с нашим коллективом, 
кто-то заинтересуется, придет на 
наши мастер-классы.

Акцент

 Праздник позволяет заведениям общепита, 
расположенным в стратегических местах, 
увеличить дневную выручку более чем в два раза

Ракурс Городской праздник может стать стартовой площадкой 
для создания бизнеса

День рождения фирмы
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Центры народной культуры на боль-

шую прибыль не рассчитывают: их 

миссия — знакомить земляков с тра-

дициями и бытом народов Урала.


